
上海地铁8号线， 虹口足球

场站。

从2号口出来之后左转，穿过

一条被樱花树遮蔽的小路， 看几

眼右手边球场里踢球的大人或者

小孩，再走几步，就到了前往看台

的4号楼梯。 这样的一条路线，

2020年前的10年时间里， 球迷小

陆不知道曾经走过多少遍。

“去年（2021年）三四月份的

时候，去虹口足球场那里看过一

次樱花，当时还想着应该差不多

可以回来看球了，谁知道最后还

是赛会制。”整个2021赛季，小陆

都没去过苏州看一场申花队的

比赛，哪怕有朋友用去阳澄湖吃

大闸蟹诱惑他。 “我还是想在虹

口看申花队的比赛，这里才是我

们真正的主场。 ”

或许不用再等上一年，小陆

的心愿，在2022赛季就能够实现

了。
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渴望回虹口，想说爱你不容易

“如果新赛季真的能恢复主客场
制的话，我绝对举双手双脚赞成！”23
日晚上，一名中超现役球员在被问到
“如何看待2022赛季恢复主客场制”
的问题时，毫不犹豫地来了一句：“再
这么（踢赛会制）下去的话，谁还来看
我们比赛啊？”

春节前后的两场12强赛比赛，虽
然中国队连续输给了日本和越南队，
但是已经很久没有体验过在有球迷环
境下踢球的一位国足队员，也说出了
自己的真实感受：“除了恢复主客场比
赛，也希望能有更多的球迷到现场看
球，有没有球迷助威，踢起比赛来是完
全不同的两种感受。”

上赛季结束后降级的青岛队员，
无疑是最憋屈的———从2020年以升
班马的身份参加中超联赛，到2021赛
季保级失败降入中甲，整整两个赛季，
因为赛会制，这支没有在自己的主场
打过一场比赛，甚至没有在青岛球迷
面前真正亮过相的球队，便又回到了
“梦开始的地方”。“打了两年中超，一
次主场都没踢过，谁能甘心啊？我们私
底下也在聊，今年会不会有球队像去
年的江苏苏宁和天津天海队那样，不
踢中超了，然后我们就有机会顶替上
去，继续踢中超的可能。虽然这种可能
性很小，但梦想还是要有的，万一实现
了呢？不管怎么说，哪怕今年踢中甲，
希望也能有主客场吧，再关起来踢赛
会制，真的要憋疯掉了。”
同样期盼着中超联赛“回归”主场

的，还有各个已经沉寂了两个赛季的
球场。2021赛季便与浙江职业足球俱
乐部签订了主场球场协议的湖州体育
中心，迫不及待地向来自中超的对手
发出了“欢迎来湖州比赛”的邀请，而
早已经与上海申花这支球队融为一体
的上海虹口足球场，也早就开始为申
花队“回家”做好了准备。“过去的一年
时间里，球场的草皮一直按照中超比
赛的标准进行保养，现在只要把两个
球门装好，把场地上的线画好，马上就
可以踢比赛了。”24日下午，记者实地
走访了虹口足球场，虽然已经两年没
有承办过中超的比赛了，但球场方面
的运营团队一直都在做着准备：“去年
（2021年）先是中超，后来也为12强赛
做过准备，场地和看台都没有问题。”
在球场一位人士看来，以目前的防疫
要求和措施，健康安全还是能够得到
保障的。“比如说，联赛开始阶段只对
主队球迷开放，或者对那些在上海生
活工作的客队球迷开放，然后对入场
的总的球迷人数加以控制，相互之间
保持安全距离，在看台上划定区域，与
球场内形成隔离，应该是可以的。”不
过这位人士也坦言，因为足球比赛涉
及到的部门和人员相当多，具体操作
的可行性肯定需要进一步的论证：“像
安保和比赛期间如何控制人流量这样
的问题，放在平时可能问题不大，因为
这方面的经验都已经很丰富了，但是
在确保防疫安全的前提下，很多东西
都要重新考虑，确保万无一失才行。”

扩军之后的中超联赛，在2022赛
季有了18支球队。

受疫情以及国家队参加40强赛
和12强赛多种因素的影响，过去的两
个赛季，中超联赛一直采取赛会制的
方式进行比赛，虽然最大程度地确保了
所有球队不受疫情的侵袭，但由此带来
的影响也是显而易见的，除了看得到的
收入上的锐减，中超联赛品牌影响力和
球队竞争力的下降，以及不断流失的关
注度，随着“烧钱模式”的终结，也直接
跌入了近十年以来的低点。

事实上，赛会制联赛的弊端，在
2020赛季就已经体现了出来，所以中
国足协在制定2021赛季赛程的时候，
也把恢复主客场制作为首选。“包括
第二阶段的中超联赛，职业联盟筹备
组准备了至少五套方案，但是受各种
条件的限制，最后还是用了三天打一
场比赛的那个。”在一位圈内人士看
来，中国足协最终做出这样的选择，
多少也有些迫不得已：“国家队去西

亚打比赛，回来之后隔离观察这个环
节不可避免，这个（21天的）时间是少
不了的，除非所有球队都同意在没有
国脚的情况下照常比赛，否则联赛只
能等这些队员回来。”

尽管中国队已经在12强赛中出
局，但“FIFA病毒”的影响依然存在。
按照世预赛赛程，中国队将在3月24
日主场迎战沙特，29日客场对阵阿曼
队，即便能在与阿曼队的比赛后第一
时间回国，经过21天的隔离，球员最早
也要到4月20日左右才能返回各自的
俱乐部球队，而这也就意味着，新赛季
的中超联赛，最早也要到4月22日（周
五）或者23日（周六）才能开打。

对2022赛季中超联赛赛程带来
影响的，还有中国队没能打进的卡尔
塔世界杯决赛阶段比赛。根据国际足
联的安排，卡塔尔世界杯将于11月21
日开打，到12月18日结束，整个赛事为
期四周，而按照惯例，世界杯赛期间，
国际足联旗下所有赛事都将暂停，也

就是说，除非中超联赛采取像2021赛
季第二阶段那样跨年的赛制，否则就
必须在世界杯开打前一周、也就是11
月13日之前打完所有比赛。

全面恢复主客场赛制，意味着18
支中超球队将要踢满34轮比赛，而从4
月底到11月中旬不到七个月的时间
里，加上足协杯的比赛，按照一周一赛
的节奏显然是完不成的，更何况当中
还有国际足联规定的国家队比赛日，
一周双赛甚至三赛，或许会在一段时
间内成为常态，这自然也在疫情防控
和赛事组织方面，对中国足协、职业联
盟筹备组和俱乐部提出了更高的要
求。

球员：举双手双脚赞成

除了全面恢复主客场制的“A计
划”之外，23日上午由中国足协和职业
联盟筹备组召集中超、中甲和中乙各
级职业俱乐部代表举行的线上工作会
议中，同时还通报了另外三项新赛季
中超联赛竞赛方案。
尽管恢复主客场早已经成为职业

足球圈内的共识，但是近期国内一些
地区的疫情出现了反弹，中国足协和
职业联盟筹备组也不得不将各种可能
出现的情况考虑进去，“最大限度保证
赛程完整”则成为了制定新赛程的首
要目标。
第二套方案中，采用的是“主客场

制与分阶段、分组赛制相结合”方式，
也就是将整个赛季的34轮比赛按照
“10+8+8+8（轮）”的模式，分别在四个
阶段内进行。与过去两个赛季16支球

队被分成两个大组不同，如果新赛季
采用第二套方案，18支球队将被分成
三个小组，每个阶段都会进行重新分
组，然后进行主客场双循环比赛，整个
赛季同样将打满34轮比赛、共计306
场比赛。
第三套方案同样采取“分阶段+分

组”的赛制，但是与第二套方案不同的
是，整个赛季分成前17轮和后17轮比
赛两个阶段，其中第一阶段的17场比
赛为单循环，所有球队在第一阶段相
互只踢一场比赛，后17轮比赛不再分
组和分阶段，18支球队按照第一阶段
比赛成绩重新制定赛程，采用蛇形对
阵的方式打完第二阶段的所有比赛。

相比前三套方案，只有27轮总计
243场比赛的第四套方案，无疑“缩
水”了不少。按照这套方案，被分成前、

后两大阶段的2022赛季中超联赛，第
一循环也就是前17轮比赛将分为四个
阶段进行，随后按照成绩分成三个小
组，进行小组内的双循环比赛，决定最
后的冠军归属以及降级名额。
在中国足协下发的《中国足球协

会关于2022赛季职业联赛恢复主客
场比赛的商函》中，同时还附上了一份
“2022职业联赛主场赛区承办确认
表”，而在这份确认表中，最核心的无
疑是“主场比赛所在地级市政府（直辖
市的区、县政府）相关部门是否同意出
具承办同意函”的选项。虽然在很多人
看来，新赛季中超以及中甲、中乙各级
职业联赛能否恢复主客场制是由中国
足协主导的，但是因为涉及到疫情防
控等诸多方面，并不是由足协甚至体
育总局说了算的。

BCD方案，也不是足协说了算

只是A计划 还要等批复


